

Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestre
25 ejemplares 75 céntimos

El Liberal

Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres
1. CRÉDITO PÚBLICO, 1
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA MAÑANA

Muerte del popular poeta Frutos Baeza

EL ÚLTIMO PANOCHO

Quando supimos la noticia de la muerte del poeta popular don José Frutos Baeza, sentimos algo así como si se extinguiera toda el alma murciana, todo el carácter de nuestra huerta. En su entierro, durante el trayecto que recorrimos paso a paso por las calles de Murcia, vimos en los balcones hombres y mujeres, de todas edades y de toda condición: y en sus rostros, leíamos nuestro propio pensamiento.

Un rictus de tristeza se dibujaba en los semblantes, al paso del cadáver del poeta ingenioso, del cantor inspirado de la huerta, del hombre bueno entre los buenos, modesto entre los modestos, de aquel que no tuvo ni un solo enemigo, porque era todo amor y bondad y supo evocar un recuerdo de la patria chica en los corazones murcianos alejados de nuestra Torre y una risa placida y regocijada de todos los labios al escuchar la lectura de sus romances panchos.

Frutos Baeza tenía un doble aspecto: como poeta y en ambos brilló con la misma intensidad y emoción con la misma plenitud.

En su aspecto de escritor de costumbres panchos era un verdadero gigante al que coronó la popularidad con sus más mimosas guiraldas: nosotros le llamábamos el López Silva murciano y es así que su donaire y gracia nada tuvo que envidiar al cantor del lenguaje de Los Barrios bajos.

Supo penetrar en la esencia de la huerta de una manera tan honda, que cuando quiso arrojarnos canciones y llegar al caso, arrojó de lágrimas los ojos.

Muerto Soriano, muerto el involucre Tornel, solo nos quedaba Frutos Baeza, como genuino y castizo autor del habla regional; por eso, al dar cuenta de su muerte, titulamos esta crónica, *El último pancho*, porque se lleva con él todo lo que nos quedaba del sabor de la tierra.

Trinó bravamente elevándose desde el hogar modesto y la labor del taller, al más alto puesto que puede alcanzar un poeta; que es el ser conocido y admirado en toda España.

Sea nuestro amigo y compañero, sea camarada respetuoso, leal y noble, prudente en sus juicios, sabio en el consejo.

Podemos decir, sin que en este caso abusemos del tópico, que las letras murcianas están de rigoroso luto; luto de padre, porque Frutos Baeza, además de ser un notable poeta lírico, se lleva la llave de la literatura pancho, no vislumbrándose por ahí a quien puede sustituirle: creamos que nadie.

El nos hablaba muchas veces de intimidades huertanas cuyos ecos han muerto para todos y sin embargo, no se borraron de su alma. Algunas tardes primaverales en que contemplábamos los verdores de la vega alrededor de una mesa huertana, avocamos en su memoria aquel olvidado cantar de *Los mayos*; y él, con esa letanía sonora e indolente nos entonaba la canción murciana con un fervor patriótico que nos enterrecía al proferir aquel principio de

«Ya estamos a treinta del Abril florido...»

Ayer, ante su cadáver, sonó en nuestros oídos aquel canto y pesamos en que la muerte ha truncado aquel verso fuerte y bravo, cuando la primavera comenzaba a alegrar la huerta de sus colores con flores y guiraldas; y ha sido poco piadosa dejándonos negar a las puertas de este Abril florido que él cantaba con tanto ardor en sus *Mayos*, sin aspirar al aroma de sus rosas, sin ver hilar los gamos sus doradas cárcelas, sin escuchar las canciones idílicas de los cisnes en las huertas.

Huerto el popular poeta de en su ciudad murciana, él que tenía un corazón, que todo era corazón; por eso así vez ha sido, porque recibió en él todos los golpes de los rudos embates de la vida.

Pero ¿no es esto una paradoja inaudita? Si el corazón es la vida, cuanto más vida, más vida... Y no fué así hoy como un rosal inmenso que se

desgajara al abrumador peso de sus propias rosas.
Pero dicho sea, que consiguió labrarse su sepulcro en las más íntimas esconditeces del alma del pueblo, que es donde deben tener su tumba los poetas gloriosos.

P. JARA CARRILLO.

Al azar, escogemos de uno de los populares libros del poeta muerto, dos composiciones que retratan el doble carácter de la poesía de Frutos Baeza y en las cuales campea igualmente el ingenio del escritor murciano.

LA SOMBRA DE LA TORRE

Bizarra, altiva, grandiosa, con majestades de reina, cual símbolo gigantesco de una fe pura y serena, tu cima oh torre bendita! hasta las nubes elevas. Del sol del amanecer el primer rayo se besa, y del postrero crepúsculo, luchando con las tinieblas, sobre tu oroz soberana la púrpura reverbera.

De triunfos o desventuras nuncio, por ser centinela, ya riente, ya sombría, tu voz potente resona, y de tus lenguas de bronce en el formidable alfiler como paloma en su nido fía Murcia y feliz sueña. El arte, el arte sublime, talló en tu marilla piedra desde la estatua arrogante hasta la ojiva arabesca, y hay tal gracia en sus contornos y es tu sombra tan inmensa, que por no perderla nunca, su vuelo el genio refrena y prefiere tus caricias al brillo de otras grandezas.

Siempre fija, siempre móvil, envuelta en tu pompa regia, Murcia parece a tus plantas el altar en que campeas; la huerta, tapiz florido; muros de un templo, las sierras, y tú, la inmensa custodia que adoran ciudad y vega. Quizás, orgullo del arte, otros pueblos y otras tierras luzcan bellos monumentos de fábrica más soberbia, de primores más preciados y de galas más espléndidas; pero quien pasó a tu sombra los años de la inocencia, el que en tu templo sagrado se ungió en la fe verdadera, el que con febril nostalgia lloró en silencio tu ausencia, ese ¡oh torre veneranda! te aclama su antorcha exalta; fero de luces divinas, del arte augusta presea, y sacre santo que ampara, con sombra apacible y fresca, la tumba de nuestra madre, de siempre vivas cubierta.

EL BANDO DE LA HUERTA

Dende que er mundo jué mundo y las brovas juero i brevas, en las junciones reales, y en las de Carrestallien das, ande se esparió er porráneo to er mundo iba arago, o juera.

Yo soy un probe estorreo, soy er Bando de la Güerta, er que esflusaba er Ceigo dinde lo arte e la carreta, mermarando er superflugio de la inoranca preversa; er que eshogaba su pecho contra la estuta serena que se isfrazo de angeliquio en ves de zorra o cuebra y endaña a la juvenut como el pleje a la morera; er que gorría su vara como la espá de Minerva, en la pas, rama do olivo, y sabre moro, en la guerra.

La gente de sbera, lee que er bando se queó en la güerta, porque en la zudía se quien junciones a la moerna; y sacan er Corcho branco

Intruelo de otras tierras pa isfrazarse de Tranquedos y que esfrute la grandesa; mentres que er probe pancho, que está escurrio y sin perras, se queará cantando er paño en er cañar u en la cieca.

Pos si en la guerrilla e flores er que no paga va juera, y en los toros sin la entrá ni er Paere Santo se cueba; si er probe no va ar casino; si no hay castillos sin ruas, ni morteretes, ni balles; que qué osté icir qué le quea juera el Entierro, a un pancho, de tulquia esta francobela? ¡Caballeros, esto afrigel!

Y dá cochura y vergüeza er que dinde Maciascoque a Montaji o la Urdienca no haya quien pique su arbullo, entro de las comenencias, y eche na bando por las calles con un perráneo de juera, pa que esembuche la bélis si es mester con cuatro frescas, con verdades como puños, caya er que caya ¡qué leña! porque impués de tó, tavía no premurgu, que yo seps, la ley de las juriciones que es la que tulquio lo arregia.

EL ENTIERRO

Ayer tarde a las cuatro se verificó la conducción del cadáver del que en vida se llamó don José Frutos Baeza, al cementerio de Nuestro Padre Jesús.

El acto constituyó extraordinaria manifestación de duelo en la que tomó parte toda Murcia, representada por numerosos elementos de todas las clases sociales.

Diputados, senadores, Comisario regio de la Universidad, presidente de la Diputación, alcalde de Murcia, directores y redactores de los periódicos locales, escritores, artistas, catédricos, profesores y numerosísimo acompañamiento.

El severo féretro fue llevado a hombros, desde la casa mortuoria a la parroquia de San Lorenzo, por los sobrinos del maestro Martínez Tornel (q. e. p. d.), que quisieron rendir este tributo al discípulo predilecto de su inolvidable tío.

Reciba su desconsolada viuda y especialmente su apenado hijo nuestro estimado amigo don Francisco Frutos Rodríguez, la expresión de nuestro más sentido pésame.

ALICANTE

Paréntesis religioso

La Semana Santa ofrece aquí aspecto distinto que en otras ciudades más pegadas a la tradición. Sólo hay dos días dedicados a la conmemoración de la tragedia del Gólgota: jueves y viernes.

«Son los dos días solemnes. Ayer disfrutamos un ambiente luminoso y templado. No obstante, un viento molesto y persistente, deslució algo el desfile a los Sagrarios. Se derrochó el lujo y se hizo un verdadero alarde de sedas y blondas; así conmemoran los cristianos de este siglo el cruento sacrificio del Redentor.

Hoy se celebra una procesión tradicional. Las gentes vuelven a invadir las calles y plazas para presenciar el desfile: es una fiesta ésta que tiene más de pagana que de la religión de Jesús. Abundan los disfraces pintorescos, las máscaras, los colores, las luces... La muchedumbre presencia este desfile sin unión y sin convivir: más bien es una fiesta de bullicio alge carnavalesco.

Así lo dan y así se toma: la ciudad aprovecha de buen grado estas expresiones. El ambiente ahora es más sereno. Empiezan a animarse las calles con el gentío: todo hace presumir que la procesión tendrá el lucimiento que sus organizadores deseaban. Así sea... Noticias Ha fallecido en esta capital el ingeniero zaragozano don Pedro Carpi. En el Teatro Principal se anuncia una serie de representaciones de variedades. Actuará la cupletista señorita

Rico, la troupe Harry Henry y los malabaristas Internof.

—Ayer saludamos en esta capital, de paso para Villajoyosa, a nuestro excelente y estimado amigo el redactor de EL LIBERAL de Madrid, don Eduardo Rosón.

Acompáñale su hijo, el funcionario de Hacienda, don Manuel. —También se encuentra entre nosotros nuestro no menos amigo el redactor de dicho periódico don Justo Larios de Medrano.—27 Marzo.

LAS PROCESIONES DE AYER

Siguen celebrándose con la solemnidad de costumbre nuestras magníficas procesiones de Semanas Santa. Por la mañana salió de la iglesia de Jesús, la procesión en que figuran los pasos ímicos de San Juan. Este suntuoso desfile recorrió la carrera de costumbre siendo presenciado por inmenso gentío.

Por la noche se verificó la procesión del Santo Entierro de Cristo, que, como en años anteriores, resultó severa y suntuosa. Figuraron en ella los pasos de costumbre, destacándose la hermosa imagen de la virgen de las Angustias. Asistieron, el obispo, los gobernadores civil y militar, alcalde, jefes y oficiales de la guarnición, representaciones de todas las cofradías y de muchas otras entidades.

Cerraban la procesión una batería del tercer batallón de artillería de posición y secciones de guardia civil y de seguridad. También para presenciar el desfile de esta procesión fué invadida la carrera por numeroso público, durante la animación por las calles hasta bien entrada la noche.

Mañana se celebrará la procesión del Resucitado, de la cual ya hemos dado el programa a nuestros lectores.

Promete ser brillantísimo este desfile, pues ya es sabido que la Cofradía que lo celebra sabe organizarlo con toda grandeza y lujo de detalles.

La ofensiva alemana

Frenéticas, enloquecidas de furia y desesperadamente resueltas a vencer, porque en esta su última jugada se lo juegan todo, las tropas alemanas han asestado una embestida formidable. Torrentes humanos sucediéndose sin cesar; trombas de plomo, de fuego, de gases asfixiantes, de lanza-llamas, abatiéndose con la más suprema de las furias; ríos de sangre que la tierra, no saciada nunca, aun absorbe con siniestra avidéz...

Sin embargo, pese a la voracidad destructora, el ataque alemán ha sido de resultados mezquinos. La magnitud de la acometida no guarda, no ya las debidas sino ni aun las adecuadas proporciones. Háblase con la algarería del axilado prematuramente, de miles de prisioneros; pero cállase, con la discreción del vulgo, de los cientos de miles de bajas propias.

El avance, ya considerablemente anticipado en los días siguientes al en que se inició, es harto pequeño. Alemania por no querer darse cuenta de lo desesperado de la empresa —o acaso por pensar obsesionalmente en ella— prende fuego al último cartucho. El principio del fin acomete a sus nervios a formidable tensión y la impulsa a derrochar temerariamente miles de vidas en el empeño de conseguir un triunfo más aparatoso que eficaz. Hasta el día 23 las bajas ascendían a «200 000». El horror de este número de ideas de irracionalidad y no de consciencia. Revela más inquietudes que seguridades. Con ceguera enorme va el Estado Mayor germano hacia la consecución de un propósito que no habrá de ver realizado, pese a la presión delirante a que el país le somete.

Las tropas británicas resisten con entereza de la que hay en la Historia pocos ejemplos. Las francesas y yanquis comienzan su colaboración, que ha de llegar a plenitud inasopchada por el enemigo. Tiene la tenacidad, los elementos y la convicción necesaria para imponerse a él. Los alemanes, en virtud de su propio avance, y aun precindiendo de sus reservas, van a tener precisión de trasladar su artillería pesada a la nueva línea de combate. Ello dará tiempo a que los británicos se aprehendan al nuevo asalto, replicando adecuadamente a una táctica cuya característica consiste en derramar sangre y suplir torcemente oleada

tras oleada a los enloquecidos combatientes.

Los aliados se encuentran actualmente en gran parte de las líneas desde las cuales iniciaron su brillante ofensiva del Somme, líneas fortificadas y defendidas con gran copia de elementos. El ambicioso proyecto de Hindenburg, de cortar el frente aliado y acometer por la derecha a París, no parece destinado a realizarse.

Y la gravedad de las consecuencias que ha de acarrear a Alemania la actual ofensiva no puede ocultarse aun al menos vidente. ¿Qué actitud será la de aquel pueblo cuando, tras otro verano de lucha encarnizada, el Estado Mayor—como dice («Daily News», se ponga a contar sus ganancias y no encuentre más que minadas de tumbas sin nombres?»

En la misma prensa alemana, en aquella que conserva cierta lucidez, pese a la borrachera circunstancial y transitoria de los sucesos actuales, reflexiona la inquietud del fracaso probable. «No nos dejemos dominar—dice el «Kreoz Zeitung»—por ilusiones fantasmagóricas. Harto sabemos que no es fácil, ni mucho menos, obtener un triunfo decisivo». En las horas futuras está incubándose la confirmación de tal zozobra, hoy spartosamente enmascarada en el humo de miles de cañones.

MARIANO SANZ DE LILLO

La corrida de Lorca

Esta es la corrida de toros más nombrada en los anales taurinos. Jamás se habló tanto de una corrida, se hicieron más comentarios, se forjaron más infundios, se comentaron más fórmulas y se mintió más.

Todo esto no tiene más que una realidad: una empresa que creida en ciertos ofrecimientos organiza dos corridas de toros; llega la hora en que se tiene que hacer efectiva cierta cantidad de pesetas, no las hay, se pide una conferencia a Lorca; asuntos políticos tienen prohibidas éstas y entonces se remite un telefonema que decía: «Por inconvenientes surgidos imposible celebrar en esta corrida de toros».

Esto se hacía a las diez de la noche y se dirigía a un conocido periodista de Lorca y a las pocas horas se recibe un telefonema diciéndole al señor Acedo se trasladara inmediatamente a Lorca.

Manuel Acedo salió a la mañana siguiente y aquella misma noche de su llegada se teleponeaba a Madrid, ordenando que la casa de banca del señor Corrales ordenara el pago de las reses del señor marqués de Guadaletas.

Desde aquel día los toros ya no eran nuestros, eran de los señores que, en unión de Acedo, habían formado la nueva empresa de toros para dar estos en Lorca.

Todo esto ocurrió, como es natural, en la vecina tierra del sol y mientras tanto en Murcia se decía que si la corrida se daría aquí o allá. La cuestión era no parar de comentar la célebre corrida en que tienen que estropear las reses del señor marqués de Guadaletas los diestros Gallo, Gallito y Camaró.

En el Casino, centros de recreo, cafés y reuniones de amigos, no se habla durante unos días más que de las corridas y de los misterios que esto rodeaba.

El día 28 circuló por Murcia una noticia que bien pronto se hace extendidísima, asegurando que Gallito no torea en Lorca.

Marcho inmediatamente y pongo una conferencia a mi buen amigo e inteligente aficionado y empresario de toros don José Méndez, y poniéndome al habla le digo: —¿Qué hay de lo que por aquí se dice que Gallito no torea en esa? —Eso son cosas de toros. Gallito creía que la corrida era para el 30 y siendo en ese día le era imposible tomar parte en ella. —¿Luego Gallito torea en esa?—le digo. —Claro; de no haber ninguna contrariedad imprevista, el domingo torearán en esta, como usted sabe, Gallo, Gallito y Camaró.

villa y Córdoba lucirá en aquella plaza sus facultades.

Yo tampoco puedo asegurar que no ocurra algún incidente imprevisto, del que no responde.

DE TEATROS

ROMEA Esta noche se verificará en este teatro el debut de la compañía de conjunto de comedia española de Rosario Pino.

Hay mucha expectación por presenciar nuevamente el trabajo de la primera actriz que tantas buenas cuentas entre nuestro público.

Se verificará este debut con el estreno de la espléndida obra en cuatro actos original de Jacinto Benavente, «La Princesa Babé».

Según nuestras noticias en esta obra la Pino hace una verdadera creación de su papel.

Es de esperar que el Romez se vea esta noche concurridísimo.

CIRCO También el coliseo de la calle de Caravija ofrecerá al público un nuevo espectáculo, presentando a la compañía de zarzuela y opereta de Pape Reyes.

Esta compañía dará a conocer las zarzuelas de éxito más reciente.

Con esta novedad es seguro que el público seguirá favoreciendo a este teatro.

VALENCIA

Asamblea vinícola Madrid 29.—A la 2 t.

Se ha celebrado la asamblea vinícola. Asistieron representaciones de 625 organizaciones.

Se acordó comunicar al Gobierno el plazo de siete días desde que comienza a regir el tratado con Francia.

A la semana siguiente se suspenderá toda labor, cerrando los despachos y obligando a la huelga forzosa a miles de obreros.

Los comisionados visitaron al gobernador, trasladándole el acuerdo. Fábrica de moneda La guardia civil ha descubierto una fábrica de moneda falsa.

El azúcar como alimento

La opinión muy generalizada, y desde luego con fundamento, la de que el uso del azúcar, como sustancia alimenticia, robustece y aumenta las energías.

Ya Speguer demostró la influencia que el azúcar ejercía sobre el organismo de los niños en particular, y no hace mucho tiempo el doctor francés M. Toussou efectuó experimentos para ver cómo una persona delgada puede engordar con raciones de 50 a 300 gramos de azúcar al día. Los resultados han sido excelentes. El aumento de peso se produjo en seguida, alcanzando en la generalidad de los casos 100 grmos de aumento de peso diario y elevándose algunos hasta 500 gramos, aumento que representa más cantidad que la ingerida; esto se explica por la disminución de pérdidas de sustancias nitrogenadas.

Los enfermos han aumentado con tal régimen hasta un tercio de su peso, pasando en pocos meses, por ejemplo, de 85 a 48 kilogramos. Con régimen léctico (tres litros por día) es como la acción de la azúcar se manifiesta con más intensidad.

Se ha hablado mucho de la sal y sus inconvenientes, el azúcar, alimento tipo, cristalizado, hidrato de carbono sin impurezas, puede tener ventajas considerables en su empleo y merece ser estudiado con seriedad en el problema de la alimentación.

Casa Regional de Estudiantes

La reunión del miércoles En la Casa del pueblo celebraron el martes por la tarde los cultos y antecios escolares murcianos una gran reunión, importante.

Presidió el Rector general señor Díaz Quiroz de Revenga, que expresó el objetivo fundamental de la reunión, reiterando su entusiasmo por la trascendencia de esta obra cultural de la región y alentando a todos para intensificarla y engrandecerla por amor a España y a Murcia.

Hablaron después elocuentemente los señores don José María Navarro Mosquera, don Federico López Higuera y don Manuel Calatayud, estudiantes universitarios, los cuales abundaron en las propias ideas y sentimientos que la presidencia exteriorizara.

A propuesta de ésta se acordó convocar, para dentro de breves días, a una reunión magna en el salón de actos a parlamentarios, autoridades, corporaciones oficiales y populares, y personalidades distinguidas, toda la representación de fuerzas vivas del país, para estudiar y resolver sobre la propuesta acordada por la Casa Regional de Estudiantes de solicitar del Gobierno de S. M. la incorporación de esta Universidad Literaria al Estado, y, además, la más pronta creación de la Facultad de Farmacia, tan necesaria, útil y tan poco costosa. También se pedirá al Gobierno la instalación de la Escuela de Industrias Artísticas, verdaderas Universidad del modesto obrero de los talleres, creada por el señor La Olvera, cuando desempeñó el ministerio de Instrucción pública.

Está aprobado el proyecto de edificio por la Junta Central de Construcciones civiles, faltando solamente que realice el acuerdo del Consejo de ministros.

Igualmente resolvieron visitar una comisión de escolares al ilustre murciano en su casa del monte, para saludarle y regalarle su valiosísimo patrimonio en la trascendente iniciativa. Y únicamente como a insigne hombre de Ciencia y estudiantado, honra de la Universidad española, visitar al señor Besteiro, preso en Cartagena.

Acordóse comenzar una serie de conferencias culturales, tomando parte en ellas profesores y alumnos, organizándolas el señor Revenga con una sobria y elegante decoración de flores y plantas, prometiendo que daría otras más adelante: "Nuevas orientaciones del derecho social".

Por último se rindió al ilustre ministro de Instrucción pública señor Alba, una calorosa prueba de simpatía colectiva; dirigiéndole telegrama de entusiasta salutación y encarecimiento su apoyo para la gran obra iniciada, esperanzado en su brillante etapa ministerial de hace años.

Entre los escolares predominó el mayor entusiasmo, otorgándosele un amplio voto de confianza al señor Revenga.

La sesión de ayer tarde fué por todo concepto digna de simpatía y colaboración por parte de los varios elementos murcianos, sin excepción alguna.

HOSPITAL

Ingresó en este Hospital, Francisco Melina Rubio, de 56 años, vecino de Guadalupe. Fué curado de una herida en la región frontal, leve, que le fué producida en su día por otro individuo.

NOTAS AGRICOLAS

La próxima cosecha de trigo

Según los datos recogidos por el servicio agrario en la primavera de Febrero, la superficie sembrada de trigo sudeste a 3.381.743 hectáreas más que las sembradas en la época en que se hizo el primer avance, cifra verdaderamente alarmante por la reducción y que permitiría augurar una deficientísima cosecha.

No es muy satisfactoria la que a principios de Febrero se ha registrado, pues resultan 300.000 hectáreas menos que en las cosechas normales, pero de todas maneras el aumento es grande y el déficit, por consiguiente, tiene que ser mucho menor del que entonces se calculaba. Estas cifras casi puede asegurarse que son definitivas, pues los trigos de primavera se siembran poco en España, y si la cosecha fuera buena, cosa que no es de esperar porque la siembra se ha realizado en malas condiciones y hay escasez de abonos, podría recolectarse 35 a 38 millones de quintales, cantidad insuficiente para atender a las necesidades de consumo y de siembra, pero próximo a la cosecha media en estos últimos años y, por lo tanto, con una importación de tres millones de quin-

tales será suficientemente para que en España no haya escasez de trigo.

Hasta la fecha, según nuestros informes, el campo tiene buena aspecto, algo raquítico en algunas comarcas por efecto de las intensas heladas, pero aún es tiempo de que mejore, sobre todo si no le faltan las aguas primaverales y sigue el tiempo suave que hasta ahora disfrutamos. De «El Noticiero» de Cáceres.

TEATRO CIRCO VILLAR

Lista de la compañía que dirige el primer actor Pepe Angeles.

El Sábado de Gloria debutará en este coliseo la compañía de opereta y zarzuela Excelsior, dirigida por el primer actor Pepe Angeles, y en la que figuran los maestros concertadores V. Pellicer y S. Palacios.

Actrices: Fara Dolores, Ibarra Peñita, Nadal Presentación, Navarro Marina, Salvador Elena, Terrada Pepita, Távira Elisa.

Actores: Angeles Pepe, Berberá Bernardo, Cirujeda José, Gadea José, Iturbi Ricardo, Mula José, Nadal Joaquín, Salvador Enrique.

Apuntadores: Vicente Aló y Victoriano Navarro. Maquinistas: Juan Pablo y F. Portos.

Sastrería: Iasa y Ferrés. Decorado: Enrique Sanohiz. Arbolito: Sociedad de autores. Peluquería: Los dos Amigos. Gerente de la compañía: M. Carola.

Representante de la Empresa: J. Velasco. Veinticuatro coristas de ambos sexos. Diez únicas funciones.

Estrenos.—Niño Judío, La Duquesa del Tabarín; Hijos de España, El Munguillo, A pie y sin dinero, Esta noche es Nochebuena, Los novios de las chiscas, La castañilla y El cabo Pinocho.

Repertorio.—Diana Cezadora, El Nido del Principa, La Niña de las Planchas, Alma de Dios, Gente Soria, La Generala, La Chicharra, Los Ombres de la Reina, Molinos de Viento, El Gato Montés, y otras.

Precios incluidos los impuestos

Platena, para la sección sencilla, 2 pesetas; doble, 4'50; completa, 6'50. Butacas de patio y anfiteatro, 0'50, 0'80 y 1'15. Delanteras, 0'25, 0'40 y 0'55. Localidades, 0'35, 0'50 y 0'70. General, 0'15, 0'20 y 0'25.

Teatro Ortiz

La sugestiva bailarina Jesuita Cano y la notable canzonetista La Heis, debutarán el Sábado de Gloria.

Las referencias que tenemos acerca de estas notables artistas d el género de variedades son excelentes.

Jesuita Cano tiene su fama conquistada por los triunfos que ha obtenido en cuantos teatros se ha presentado.

La Heis es una de las canzonetistas cuyas excelentes condiciones recomiendan a una artista por sí propia para presentarse en cualquier parte.

Ambas artistas que vienen de actuar de un teatro de la corte, es seguro que llevarán el teatro de Vara de Rey tan solo sea con un éxito personal.

La nobleza española

Es curiosa la estadística acerca de la nobleza española; 2.231 son los títulos de Castilla, que subdividen en 120 duques, 1.123 marquesados, 316 condados, 107 vizcondados y 116 baronías.

El noble que reúne más títulos es don Luis Jesús Fernández de Córdoba y Salabast, que es Duque de Medina del Campo, de Alcalá, de Carrión, de Santisteban de Segorbe; ostentando además 16 marquesados, 14 condados y 3 vizcondados.

Siguen a éste D. Jacobo Stuart Fitz James Falco Portocarrero y Osorio, Duque de Alba; que es siete veces duque, una conde, once marqueses y dieciséis conde; D. Joaquín Ignacio de Arce y Echeburúa, Duque del Infantado y Almirante de Aragón, que ha reunido nueve marquesados y cinco condados y una baronía.

La mayor para de estos títulos llevan aña la grandeza de España.

En Madrid viven 103 duques, 566 marqueses, 411 condes, 56 vizcondes y 39 barones.

Siguen después en orden de residencia de nobleza, Sevilla, con 83 títulos; Barcelona, con 97; Valencia, con 69; Cádiz, con 62; Córdoba, 28, etcétera; siendo en las provincias en que menos nobles residen las de Zaragoza, Toledo, Orense, Teruel, Logroño, Cuenca, Gerona, Burgos y Lugo.

En el extranjero residen 47 marqueses españoles, 61 condes y 4 vizcondes.

Los títulos extranjeros autorizados en España son 233, de los cuales, 104 son Pontificios.

Teatro Romea

El debut de la Pina

Como ya anunciamos al público oportunamente, hoy Sábado de Gloria, debutará en nuestro primer coliseo la compañía de conjunto de comedia de Rosario Pina.

Se verificará este debut con una de las mejores obras del repertorio que lleva tan notable elenco.

Sabemos que el abono está alcanzando un gran éxito, por lo cual este teatro se verá concurridísimo en Pasqua de Resurrección.

CRONICA

Los periódicos y los periodistas según un escritor del gremio

Un periodista ha escrito una implacable y tremenda diatriba contra la Prensa. ¿Esto es nuevo? En verdad no lo es. Un diario de gran circulación ha creído prudente insertar el artículo en primera plana y en el lugar que antes ocupaba el primer trabajo editorial. ¿Ocurre esto por vez primera? No lo sabemos. Pero un gran elogio de la Prensa queda hecho al consignar lo ocurrido. En sus columnas toda opinión encuentra alborque, aun siendo formulada contra sí misma. Digase qué institución, qué Corporación, qué entidad social, puede concebir semejante amplitud a la opinión propia por quien la formula y que, por su condición hostil, le es ajena.

El caritativo compañero a quien estudimos no es amigo de los egotismos: véase cuál es su sentir acerca de los periódicos y los periodistas.

«El periódico—dice—be ahí una cosa desvergonzada, ardidlesca, oñosa, perturbadora de la tranquilidad pública, cuya única explicación de existencia consiste, precisamente, en quitar al hombre lo que parece deber ser el fin último del hombre: la paz, el sosiego, la coordinación lógica de los actos, el conocimiento de la verdad y la reconciliación colectiva.»

«¿Qué impresión nos acomete al ver los periódicos? Sentimos asombro, susto, desgan, indignación, todo a la vez. Nos parece que un lenguaje de dejos está volcándose. Entre nosotros insonorables ignorancias, cecidias y concupiscencias... Un rictus de epilepsia llega hasta nuestros ojos... El desenfreno verbal, la ineducación, las malas y egoístas pasiones, el jugar burda y descaradamente con las esencias más sagradas del país, han llegado a un extremo bien triste. Una mala educación sube del arroyo, contagia a las plumas, penetra en la Prensa. Diríase que algunos días ciertos periódicos han sido escritos bajo la presión de una botella de aguardiente.»

«Contestar a tales injurias? Sería ligereza imperdonable. Si toda la prensa es soez y produce indignación y asco, la acusación se contesta a sí misma. Si se refiere sólo a una parte de la prensa, ha debido decirse, señalando cual. Al no hacerlo, la oñalinaría no es más que «flatus vocis». Cuando se asegura que el periódico es una cosa ardidlesca, desvergonzada y cínica, se habla en general. En España un millón de lectores opina lo contrario. Nadie puede darse por aludido, para no recibir la contestación del tonto del lugar. «Todas las mujeres del pueblo andan en malos pasos menos tú, Simón; tú siempre «tranea que tranea, tranea que tranea».

«Quedamos en que se dice en la prensa que la prensa indigna, y a veces, en verdad. Veamos ahora lo que es el perio lista, según el distinguido escritor. «Decidle a un periodista—escríbale—que interprete los sucesos razonablemente y quedará indignado. El periodismo no se concibe a sí mismo sino como agente de discordia, y si los hilos misteriosos que gobiernan los hechos se hallasen en manos del periodista, la obra del Universo terminaría en una semana... Tan elemento de arrivismo es el periódico, que llegamos a considerarlo como una forma material de escuela. Ningún trepador puede prescindir del periódico...» También es aplicable por derivación al periodista lo del obismito, la desvergüenza y el ardidismo. Pero al comenzar el artículo dice el autor: «Todos somos más o menos periodistas.» También cabe recordar aquí la frase del tonto a quien se dé por aludido: «Menos tú, Simón.»

«¿A qué indignarnos? Estas cosas, si no son precisamente «clarimas rerum», son, al menos, las tristezas de la profesión, esta profesión que yo considero tan honrada, tan digna, tan mercadora de respeto, tan propulsora de la cultura pública. Todo español debiera defender a su patria con el periódico en la mano, porque el libro no llega a todas partes, no es la voz de todos ni nos habla de todo; no alumbra y quema al par como esta esplendorosa antorcha que la civilización ha engendrado para predicar

el amor y el respeto mutuo, someterse al fallo universal y pedir que a sus hijos descorridos se les corrija y a sus destructores iracundos se les perdone.

ANTONIO ZOZAYA.

NOTICIAS

Abastería Galland ANÁLISIS CLÍNICOS San Agustín, 2. Murcia

Ha sido nombrado representante en esta provincia para el cobro de los derechos de propiedad de las obras de Jacinto Benavente, nuestro particular amigo don José María Quilez.

Malas digestiones.—Con frecuencia notan los enfermos la lengua sucia, mal olor de aliento, aguas de boca, estado bilioso, inapetencia, abatimiento, tristeza después de las comidas, eructos agrios, gases, pirosis, vómitos, pesadez de cabeza, ruidos de oídos, náuseas, dolor. Todos estos síntomas se curan con el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos.

Caja de Ahorros del Banco de Alabaete

3 por 100 de intereses anual. Horas de Caja: Por la mañana de 9 a 1. Por la tarde de 3 a 4:30.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta capital, procedente de Aranjuez, en donde desempeña el cargo de médico de Real Patrimonio, nuestro querido amigo don Francisco Conejero, que durante algunos años fué el facultativo del personal de EL LIBERAL.

De todas veras deseamos al señor Conejero que su breve estancia en Murcia le sea tan halagüeña como a ello tiene derecho como murciano amatísimo de sus paisanos y de su patria chica.

¡Rebót! tan buen amigo nuestro saludo de bienvenidos.

Quien prueba los vinos de Rioja de Bodegas Franco Españolas de Logroño los profiere a todas las marcas

Anuncios por palabras. (Véase 4.ª plan)

La estación otoñal, suele ser portadora de infecciones gripales que por lo general dejan los organismos muy flojos y débiles. Para fortalecerlos, el mejor medio es tomar algunos frascos Carne Liguada, del Dr. Valdés García.

Ha sido trasladado a una sucursal próxima a Madrid, el probó oficial del Banco de España en Murcia, don Antonio Manzanares

Deseamos al muy estimado joven todo género de prosperidades en su nuevo destino.

VIA TURÍSTICA SANTORAL

El día 30 de Marzo de 1918.—Sábado Santo o de Gloria.—San Juan Cimaco.

Indulgencia Plenaria.—A yuno sin abstinencia.

Después de la hora Nona terminan los ayunos.

La Misa y Oficio divino de Sábado Santo, con rito morado en el oficio y blanco en la misa. Ordenes, De eo, doble primera clase.

MES DE MARZO Este mes consta de 31 días. Está consagrado al Patriarca San José. VELA Y ALUMBRADO En toda la Semana Mayor, no hay Vela y Alumbrado.

CULCOS En la Catedral.—El coro por la mañana a las nueve, con Misa de Prima y Conventual y por la tarde a las tres. Vísperas, Completas, Maitines y Lauder.

OFICIOS DIVINOS

- San Andrés: Jueves Santo, a las 9; Viernes, a las 4 y 1/2; Sábado, a las 3. San Antón: Jueves, a las 10; Viernes, a las 10 y 1/2; Sábado, a las 7. San Bartolomé-Santa María: Jueves y Viernes, a las 10; Sábado, a las 8. Ntra. Sra. del Carmen: Viernes, a las 5 y 1/2; Sábado, a las 7. Santa Catalina: Jueves, a las 8 y 1/2; Viernes, a las 6 y 1/2; Sábado, a las 7 y 1/2. San Juan Bautista: Jueves, a las 9; Viernes, a las 6; Sábado, a las 6. San Lorenzo: Jueves, a las 10; Viernes, a las 9 y 1/2; Sábado, a las 7 y 1/2. San Miguel: Jueves y Viernes, a las 7; Sábado, a las 8. San Nicolás: Jueves, a las 10; Viernes, cuando ha pasado la procesión; Sábado, a las 8. San Pedro: Jueves, a las 8 y 1/2; Viernes, a las 3; Sábado, a las 7. Sta. Eulalia: Jueves, las 9; Viernes, a las 5; Sábado, a las 7. Santa Ana: Jueves, a las 3; Viernes, a las 6 y 1/2; Sábado, a las 6 y 1/2. Capuchinas: Jueves, a las 6 y 1/2; Viernes y Sábado, a las 6 y 1/2. Santa Clara: Jueves, a las 8, y 3/4; Viernes las 6. Verónicas: Jueves y Viernes, a las 8; Sábado, a las 6. Agustinas: Jueves y Viernes, a las 8; Sábado, a las 6 y 1/2. San Antonio: Jueves y Viernes, a las 6 y 3/4; Sábado, a las 6 y 1/2. Isabelas: Jueves, a las 9; Viernes, a las 5 y 1/2; Sábado, a las 6 y 1/2. Carmelitas: Jueves, a las 9; Viernes, ha pasado la procesión; Sábado, a las 8. San Esteban, Misericordia: Jueves, a las 6; Viernes, a las 5; Sábado, a las 5 y 1/2. En la Purísima: Jueves, a las 9 y 1/2; Viernes, a las 8; Sábado, a las 7. En la Merced: Jueves, a las 9; Viernes, a las 6. Reparadoras: Jueves, Viernes y Sábado, a las 7. Madre de Dios: Jueves, a las 7; Viernes y Sábado a las 6 y 1/4.

Jesús y María: Jueves a las 7; Viernes, a las 8 y Sábado, a las 7. Seminario: Jueves, a las 6 y 1/2; Viernes, a las 6 y 1/2; Sábado, a las 7. Santo Domingo: Jueves, a las 8 y Viernes, a las 5 y 1/2.

SEVILLA

Las fiestas religiosas Madrid 28.—A las 2 t.

Se están celebrando las fiestas religiosas que resultan brillantísimas. La animación es extraordinaria. Enorme gentío presenció el desfile de la Cofradía.

El tenor Viñas y el bajo Torres Luña cantaron en la Catedral el Miserere.

Barcelona

Un acto para Lerroux Madrid, 28.—A las 4 t.

Lerroux ha recibido ofrecimientos para presentar su candidatura por el distrito de Posadas.

Le prometán que no tendrá lucha y que será proclamado, por consiguiente, por el artículo 29.

Lerroux nada ha contestado todavía.

Vapores que no salen El trasatlántico «Infanta Isabel» y el vapor «Valbanera», han suspendido su marcha a la Argentina hasta nueva orden.

BILBAO

El torpedero «Mar Báltico» Madrid 28.—A las 2 t.

La compañía Navión ha recibido un telegrama confirmando que ha sido torpedeado el vapor «Mar Báltico».

Trasía tres mil toneladas de carbón para los Altos Hornos.

CIUDAD REAL

El Tren descarrillado Madrid 28.—A las 2 t.

En la salida de la estación de Soucellamos descarriló un tren a consecuencia de haber sido puesta una cuña en los rieles por una mano criminal.

Cuatro vagones han quedado destrozados. No ha ocurrido desgracia personal.

Conferencias telegráficas de ayer

EXTRACTO: Visita a Maura Madrid 28.

Los embajadores de Alemania, Austria, Inglaterra e Italia visitaron a Maura tratando sobre asuntos comerciales.

En Palacio En Palacio no se celebró ningún oficio divino.

El rey no salió de sus habitaciones.

En Madrid La mañana es espléndida. Los sagrados están lentísimos.

Por las calles discurren multitud de mujeres luciendo la clásica mantilla.

El accidente al príncipe de Asturias En Palacio negaron importancia al accidente que le ocurrió ayer al príncipe de Asturias.

Este paseaba por la Casa de Campo y se le desbocó la jaca en que montaba.

El conde del Grove logró salvar al príncipe y arrastrarlo de la cabalgadura. Ambos cayeron al suelo. El príncipe resultó ileso y el conde del Grove con ligeras contusiones.

De Marina En el Ministerio de Marina han confirmado la noticia del torpedeo del vapor «Mar Báltico», perteneciente a la compañía Navión, a la cual pertenecían los vapores «Mar Adriático» y «Mar Caspio», torpedeados igualmente.

Ha salido el «Cavestón» de los Estados Unidos para España y el vapor «Infanta Isabel» con 6.800 balas de algodón destinadas a la industria española.

La asamblea de maestros En la Academia de Jurisprudencia se celebró la primera sesión de la asamblea de maestros.

El salón estaba atestado incluso con numerosas señoras. Se acordó que algunas maestras que tienen representación regional formen parte de la comisión permanente.

Presidió Gasset. El presidente de la asamblea Aznar, pronunció un discurso en que expuso la finalidad de la asamblea.

Elogió a Gasset excitando a los asambleístas a perseverar en la labor emprendida.

Gasset trató de la falta de higiene en las escuelas nacionales, comparándolas con las del extranjero; con-

siderando necesario proceder a la inmediata higienización.

Anunció que llevará a las Cortes un programa completo de reorganización de la enseñanza.

Las estadísticas demuestran que hay en España millón y medio de niños que no asisten a la escuela.

Examina el presupuesto de enseñanza en las naciones extranjeras, leyendo cifras aterradoras.

Siempre España ha ocupado el último lugar. En Madrid debería haber 1.700 maestros y solo hay 350. Igual proporción existe en toda España.

Considera necesario construir doce mil escuelas, consiguiendo para ello cien millones.

Terminó excitando a los maestros a perseverar en la unión. Fué ovacionado.

CADIZ Belmonte se casa y se corta la coleta?

En el vapor «Monserrat» han desembarcado el espada Fortuna, dos banderilleros y dos picadores de la cuadrilla de Belmonte.

Los tripulantes y viajeros refieren la boda de Juan Belmonte con la bellísima Julia Casado, de 19 años de edad, perteneciente a una familia de la aristocracia de Panamá.

La boda se realizó por poderes hallándose Belmonte en Cáceres y su prometida en Colón.

Belmonte estaba cumpliendo los compromisos que tenía, forzando varios días del mes de Febrero. Al terminar las corridas se dispuso a marchar a Colón a recoger a su esposa, que vive con sus padres.

Añaden que ignoran los planes de Belmonte; pero creen que haría en unión de su esposa el viaje de novios por los Estados Unidos y la Argentina, reuniendo a dar las corridas que tiene contratadas en España.

Otros suponen que el matrimonio irá desde Guaya hasta la Habana, en donde embarcará para España.

Los toreros llegados se niegan a hablar de la boda de Belmonte ni de los planes que tenga.

Se cree que se cortará la coleta.

Las notas oñciosas

Escasez de noticias Madrid 28.—A las 2 t.

El subsecretario de la Presidencia ha facilitado una nota justificando la escasez de noticias contenidas en la nota oñciosa de ayer por tratarse de día festivo.

Desde el sábado se procurará que dichas notas sean copiosas y detalladas.

Correrá a cargo de los periodistas la ampliación de los informes oñciosos.

Propósitos de Alhucemas

Los recursos pendientes Madrid 28.—A las 2 t.

El marqués de Alhucemas se propone resolver inmediatamente los recursos pendientes en Gobernación contra las últimas elecciones municipales.

Se propone observar un criterio de estricta justicia.

Ha ordenado que se les ponga a los expedientes un orden riguroso de su entrada en el Ministerio.

Combinación de gobernadores

Madrid 28.—A las 9 n.

Ha conferenciado extensamente los señores Maura y García Prieto.

Se ocuparon de las dimisiones que con el carácter de irrevocable han presentado los gobernadores en Asturias y otros que serán sustituidos por la degradada gestión que han realizado al frente de sus cargos.

Parece que dejaron muy adelantada la combinación de gobernadores. Si se dispone de tiempo quedará aprobada en el Consejo de ministros que se celebrará mañana.

Las altas cargas

También cambiarán impresiones Maura y García Prieto sobre la provisión de algunos altos cargos vacantes.

Las actas del Supremo

Dictámenes comentados Madrid 28.—A las 11 n.

En los círculos políticos se ha comentado mucho el dictamen del Supremo en el acto de Cáceres en favor de Vitorica.

Se cree que como caso excepcional el Congreso rechazará el día 6 del Supremo, puesto que se ha anulado la elección en el distrito de Sort-Viella, en donde el soborno acaso fuese menor que en Cáceres.

LA GUERRA

Detalles de la gran ofensiva

La situación militar en todos los frentes

Las últimas noticias recibidas del teatro de la guerra son favorables para los aliados. No solamente han sido rechazados los ataques dirigidos por los alemanes contra los ingleses sino que estos han reconquistado Meusecourt y Chilly.

En cambio de aspecto la lucha. Hasta ahora los ejércitos imperiales habían ido avanzando poco a poco, constantemente. Ya están detenidos, ya han tenido que retroceder.

No era posible otra cosa. La magnitud del esfuerzo tenía privaba a uno de las necesarias condiciones de permanencia. Las ventajas que los alemanes pudieran obtener en su calidad de asaltantes, empezaban a trocarse en obstáculos.

Después de esto, pronto veremos la lucha francamente aclarada a favor de los aliados.

(Conferencias extractadas)

Madrid 28.

Amsterdam.—Noticias de la frontera holandesa dicen que began trenes completamente atascados de heridos de todos los puntos de la retaguardia, indicando la enormidad de las pérdidas alemanas.

También en esta gran parte de sus heridos a puntos distantes de Bélgica con el propósito de ocultar al pueblo alemán las terribles bajas que sufren.

Tokio.—Ha quedado arreglada con el Japón la cuestión de proveer de fondeo a los americanos.

Solamente queda que fijar sencillos detalles.

El Gobierno japonés se ocupa activamente de hacer barcos para uso de los americanos.

En los últimos meses la comisión investigadora de guerra ha estado 130.000 toneladas.

París.—La Cámara ha aplazado para el viernes la discusión de los informes de Luis Douchamp aprobados por la comisión sobre incorporación a filas de la quinta de 1918. Se propone la incorporación para el quinto de Abril.

Londres.—El príncipe de Gales ha abandonado su Palacio para volver al frente de batalla.

Se confirma que los alemanes enviaban heridos graves a Bélgica.

Los trenes llegan constantemente a la estación de Caud.

Muchos son transportados a los antiguos edificios de la exposición.

Las calles por donde pasan los heridos están completamente aisladas. No se permite acercarse ni a los soldados alemanes.

La población belga está llena de ansiedad, pero tiene gran confianza.

Los hospitales alemanes establecidos en Hauberg, Valenciennes y otras ciudades a la retaguardia de la línea de batalla han sido invadidos por gran número de heridos.

Otros muchos heridos menos graves han sido llevados a diversas localidades alemanas.

Un telegrama de La Haya anuncia que la frontera alemana estaba completamente cerrada ayer mañana, habiéndose suspendido totalmente el servicio de trenes.

París.—Clemenceau se ha personalmente ante las comisiones del Ejército y de Negocios Extranjeros diciendo que el porvenir debe mirarse con serenidad y con mayor confianza.

Desde el primer día de batalla permaneció en contacto telefónico con el Alto Mando británico y francés.

Explicó las medidas tomadas por el mariscal Douglas generalísimo británico y el general Petain, generalísimo francés para asegurar la manovra eficaz de las unidades a la dirección de las operaciones.

Hizo el resumen de los combates desde el día 21 de Marzo, declarando que la situación parecía hoy estabilizada.

La decadencia del esfuerzo del enemigo se acentúa cada vez más, acentuándose al momento de que las reservas británicas y francesas entren en acción.

Dentro de dos días—añadió—haremos detenido el avance del enemigo completamente.

La batalla tomará entonces nuevo aspecto haciendo todo esperar que podremos arrancar al enemigo los beneficios de sus ganancias realizadas a fuerza de pérdidas sangrientas y de enormes sacrificios de vidas humanas.

El nuevo Mando encargado de efectuar la cohesión entre los ejércitos franceses y británicos se ha impuesto disputar al enemigo el terreno palmo a palmo, cueste lo que cueste.

Indicó que las pérdidas del enemigo hasta ahora, son mucho más enormes de lo que había podido prever el Mando alemán.

Las ha agravado la incursión acentuada de las escuadrillas de aviones aliados, que incesantemente, de día y de noche, arrojan sobre las tropas en marcha, cantidades enormes de

proyectiles, descendiendo los aviadores a corta distancia para ametrallar a las tropas enemigas liberando verdaderos combates con la infantería alemana que disparaba sobre los aparatos.

Londres.—Las noticias que se reciben del frente dicen que los alemanes han sufrido una derrota en el Somme, teniendo que retroceder después de una lucha encarnizada.

Los corresponsales telegrafían que el enemigo ha sido terriblemente castigado en el antiguo campo donde se libró la famosa batalla del Somme.

Los cañones han disparado ciertamente contra las masas del ejército de Bulow, las cuales no podían librarse de la gran lluvia de granadas que caían y ataquaban las filas.

El enemigo ha comenzado a retroceder entre otros puntos en el frente occidental.

Signan retirándose tropas de varias secciones.

Diez divisiones han llegado procedentes de Flandes, cuatro de Lorena y una de Lens con objeto de aumentar la presión del Estado Mayor alemán el que ha decidido efectuar un mayor empuje que el realizado en la actual ofensiva por el ala derecha.

En este sitio, Scarpe, es donde disminuye la presión alemana.

Los alemanes dirigen su atención a evitar el contacto con los ejércitos británicos y franceses en el avance de las tropas, especialmente la caballería.

Los cañones están reuniendo todas sus fuerzas al mando de los generales más acreditados.

Esta es el esfuerzo mayor que ha hecho el enemigo en toda la guerra para un éxito muy dudoso.

Los prisioneros alemanes admiten que no están nada satisfechos con los resultados obtenidos hasta ahora, atribuyéndolo al poco éxito que tuvieron los primeros días.

El enemigo no repara en las pérdidas intentando continuar avanzando hasta vencer o quedar aniquilado.

La prensa alemana sigue publicando comunicados de la guerra que producen gran expectación general en el pueblo alemán para prepararlo y que no se ilusione demasiado con los comunicados del alto mando por demás extravagantes y que los corresponsales alemanes envían.

Parece que se quiere distraer al pueblo para que no se fije en los horribles pérdidas que está sufriendo el ejército alemán.

Un corresponsal alemán ha descrito con todo género de detalles el compromiso del frente británico, cosa que no ha ocurrido nunca.

Ahora el mismo corresponsal admite que los ingleses resisten valerosamente y que el frente continúa intacto.

Han fracasado en romper la línea del frente actual por la colosal batalla que les impidió realizar sus planes.

Este fracaso les obliga a continuar el empuje y tener empleados todas las reservas.

Para salir de la falsa situación en que se hallan será preciso que realicen un desesperado esfuerzo.

PARIS

Las reservas francesas

Madrid 29.—A las 9 n.

El alto mando francés considera con especial atención la conservación de sus reservas con las cuales espera que se obtendrá un éxito decisivo.

Recórrase el orden excelente que reina en el frente francés donde todos tienen la más completa confianza en las tropas británicas que defienden el sector de Amiens al norte y sur de Somme y los franceses de la región de Roye en la misma dirección.

AMSTERDAM

Las dificultades

Los periódicos de Berlín al hablar unánimemente de las dificultades con que tienen que luchar sus ejércitos, advierten al público que el avance de estos próximos días será mucho más lento.

Violación de secretos

Añaden dichos periódicos que el príncipe Lichnowski se le llevará a los tribunales acusado de haber violado los secretos oficiales.

En la Mesopotamia

Las tropas británicas de la Mesopotamia continúan las operaciones con gran éxito, habiendo avanzado veintidós millas al noroeste de Hit con el propósito de establecerse a través del camino de Alepo.

Han tomado la posición turca de Khen Bagdad, destruyendo y capturando todas las fuerzas turcas que se hallaban en aquella región.

LONDRES

Recaptura de Odesa

Se anuncia la recaptura de Odesa por las tropas leales del Soviet de Ucrania a raíz de sangrienta lucha.

Señorita detiene

En Arras

El ataque librado al Suroeste de Arras ha sido el más importante de la batalla del día 27.

El enemigo ha hecho esfuerzos terribles en ambas orillas del Somme.

También se libra encarnadísima batalla en las alturas de Scarpe, cuyos colinas fueron teatro de horribles luchas, cuando los aliados rompieron el año pasado el saqueo de Arras.

Los ingleses se defienden bien contra un número muy superior de fuerzas enemigas.

El peligro y la mayor gravedad han pasado.

Llegada de tropas

Continuamente llegan tropas de refresco y se emplazan nuevas baterías que protegen los ingleses con su formidable tipo de contención.

Las reservas alemanas

Los alemanes se han visto obligados a acudir a sus reservas.

Se ha identificado una división naval que hasta ahora no había tomado parte en la lucha.

La situación de los ingleses

Aunque los alemanes han avanzado algo en dirección a Roye y han cruzado la línea del río Hovre y han tomado dos puntos en la línea del Somme, la situación de los británicos es ahora inmejorable.

LONDRES

Madrid 30.—A la 1 m.

La situación de la batalla al amanecer de ayer era la siguiente:

Durante la noche el enemigo consiguió vadear el Somme cerca de Chatilly, flanco izquierdo de las tropas británicas al Norte del Somme.

Se vio obligado a repliegarse hacia Hamel. Desde este punto la línea pasa por la Natta, Santes, Ceix, Vrely y Varnillers. Al sur de esa línea franceses tuvieron que replugar.

Ayer noche a lo largo de la carretera de Roye a Breton, entrando el enemigo en Mondinier, los franceses contraatacaron por la mañana utilizando numerosos contingentes de gran empuje que rechazaron al enemigo en un frente de 10 kilómetros.

Signe igual la línea aliada rechazando al enemigo.

Siete divisiones penetraron en la zona avanzada de los británicos desarrollándose violentos combates en todas las zonas.

Los periódicos publican artículos haciendo suposiciones referente a la certeza de la acción.

Algunos lo atribuyen a una broma del diestro trianero.

Algunos detalles

Conócense algunos detalles referidos a porteros y pasajeros del vapor «Monserrat».

Los poderes

Los poderes para poder celebrarse el matrimonio fueron depositados en el consulado español para que surtiesen los necesarios efectos legales.

La esposa y su familia

La esposa de Juanito Terromoto, Julia Cosío, la conocen algunos pasajeros del «Monserrat».

Estos cuentan que el padre de Julia es riquísimo y ella guapísima.

Las aficiones de Julia

Julia Cosío se dedica al cultivo de la literatura.

Dicen que es muy romántica y soñadora.

Los amores

Añaden los que conocen estos amores que hubo mutuo enamoramiento.

También dicen que se hicieron gestiones empujadas cerca de Belmonte para que desistiera de la boda.

longues Berga y Delfin Moral Meadoza, condenados por robo y homicidio.

Reclamaciones de Pablo Iglesias

Madrid 29.—A las 11 n.

Pablo Iglesias ha visitado al ministro de la Gobernación para solicitar que se juzgue la conducta del sargento de la guardia civil de Noblejas, quien, a juicio del diputado socialista, es culpable del derramamiento de sangre ocurrido allí.

Pidió que se resolviera en justicia dos recursos electorales: uno de Yecla, contra un dictamen de la Comisión provincial de Murcia que aprueba la proclamación de concejales en dicho pueblo por el artículo 29, hecho ilegalmente y otro de un pueblo de la provincia de Pontevedra en que se niega capacidad a un concejal electo por no tener 25 años cuando fué elegido.

También le pidió que despachase el expediente del Ayuntamiento de Sitges, para poder vender inmuebles.

El ministro le prometió efectuar las averiguaciones necesarias respecto a lo ocurrido en Noblejas; proceder con imparcialidad en el asunto de los recursos electorales, y despachar en breve el expediente del Ayuntamiento de Sitges.

El duque de Bivona

Madrid 30.—A la 1'50 m.

Se ha nombrado vicepresidente del Senado al duque de Bivona.

LA BODA DE BELMONTE

Madrid 29.—A las 11 n.

La boda del día sigue siendo el casamiento de Belmonte en América.

Los periódicos publican artículos haciendo suposiciones referente a la certeza de la acción.

Algunos lo atribuyen a una broma del diestro trianero.

Algunos detalles

Conócense algunos detalles referidos a porteros y pasajeros del vapor «Monserrat».

Los poderes

Los poderes para poder celebrarse el matrimonio fueron depositados en el consulado español para que surtiesen los necesarios efectos legales.

La esposa y su familia

La esposa de Juanito Terromoto, Julia Cosío, la conocen algunos pasajeros del «Monserrat».

Estos cuentan que el padre de Julia es riquísimo y ella guapísima.

Las aficiones de Julia

Julia Cosío se dedica al cultivo de la literatura.

Dicen que es muy romántica y soñadora.

Los amores

Añaden los que conocen estos amores que hubo mutuo enamoramiento.

También dicen que se hicieron gestiones empujadas cerca de Belmonte para que desistiera de la boda.

En dichas gestiones se distinguió el banderillero Megritas.

Todo fué inútil; nadie pudo convencerle para que desistiera de sus propósitos.

La última corrida.—Quince duras la entrada

El día 10 de Marzo toró Belmonte en Panamá una corrida extraordinaria donde hizo un verdadero derroche de arte y valor, produciendo en el público un inmenso delirio.

Por algunas entradas llegaron a pagarse quince duras.

El entusiasmo del público llegó a tal extremo que en los alrededores del hotel donde se hospedaba el trianero se estacionaban continuamente miles de personas, aplaudiendo y vitoreándole.

El padre y el apoderado de Belmonte

Varios íntimos de Belmonte, en Madrid, han conferenciado con el actual apoderado señor Herrera y con el padre del torero, y ambos han confirmado la noticia del casamiento.

Plaza de Toros de Lorca

Fiestas de Abril 1918

EXTRAORDINARIA CORRIDA DE TOROS PARA EL DIA 31 DE MARZO DE 1918

Seis escogidos toros de la acreditada ganadería del Excmo. Sr. Marqués de Guadaletas, por los matadores

Gallo, Gallito y Camará

Entrada general, 5 ptas.—Media id. para niños menores de 10 años, 3 id. La corrida empezará a las tres y media de la tarde.—Trenes especiales con grandes rebajas de precios en todas las líneas.

Curación de la catarata por nuevo procedimiento ideal

DOCTOR ALHIMAN, OCULISTA

EX-PROFESOR DEL INSTITUTO OFTÁLMICO NACIONAL. Plaza de San Bartolomé, 9.—Murcia

Dispensario para pobres: CASA DE MISERICORDIA

miento, prometiéndole que cuando ganase más dinero se casaría.

Resumen

Hasta ahora nadie se atreve a afirmar ni a desmentir la corteza de la boda de Belmonte con la escritora Julia Cosío.

Ventosa, Comisario de abastecimientos

Madrid 30.—A la 1'50 m. Se ha firmado un decreto nombrando Comisario de abastecimientos al señor Ventosa.

Se reorganiza la Comisaría de abastecimientos que entenderá en las cuestiones de transportes y facultando al Comisario para que tenga voz y voto en el Consejo de ministros.

Cambó y el actual Gobierno

Madrid 30.—A la 1 m. La Liga Regionalista en Madrid, ha publicado una nota oficial, diciendo que la entrada en el Gobierno actual de Cambó fué producto natural de las afirmaciones hechas en diferentes discursos y en notas y declaraciones comunicadas oportunamente a la Prensa.

Cambó entendió siempre y así lo manifestó, que la intensa crisis provocada en España el pasado verano, agudizada por las últimas medidas, tomadas por el ministro de la Guerra, únicamente podría encontrar solución, formándose un Gobierno de autoridad, en el cual presidiendo de la significación política de los ministros y del número de diputados con que contasen en el Parlamento, se atendiese especialmente a su competencia y aptitud para que pudieran dar desde el primer día al país la sensación de autoridad y la acción indispensable en los graves momentos que atravesamos e indicaba para presidirlo a Maura.

Ante tal Gobierno decía Cambó que el Ejército comprendería que no necesitaba Juntas de Defensa.

Cambó, pues, no pudo negarse a colaborar en un Gobierno y en una situación que de tal manera ha respondido a sus profecías, hoy cumplidas ya exactamente hasta en sus más pequeños detalles.

La normalidad a Barcelona

Madrid 30.—A las 1 m. Los periódicos insisten en excitar al Gobierno para que en el Consejo de mañana devuelva la normalidad a Barcelona.

Dicen que nada justifica el mantener por más tiempo indefinido el estado de excepción en que se halla la capital catalana.

El Santo Entierro

Madrid 30.—A la 1 m. Se ha celebrado la procesión del Santo Entierro.

Presidieron las autoridades eclesiásticas, civiles y militares.

En las calles que recorrió la procesión había un inmenso gentío presenciando el desfile.

La tarde espléndida contribuyó a dar mayor brillantez al acto.

Polo y Peyrolón

Madrid 30.—A la 1 m. El exxonador jaimista señor Polo y Peyrolón se hallaba indispuerto varios días.

A pesar de ello hacia vida ordinaria.

Ayer se levantó temprano, tomó la comunión y visitó los sagrarios.

A las dos de la tarde después de descansar se agravó.

El enfermo se vio obligado a guardar cama.

Acto seguido recibió los auxilios

espirituales, fallando poco después.

El finado era catadrático de Lógica del Instituto de Valencia.

Alcance telefónico de la madrugada

Madrid 30.—A las 4 m.

Cuando estaba atascada de gente una iglesia, donde se celebraban las misas, cayó un proyectil lanzado por el cañón alemán de gran alcance.

Se han registrado sesenta muertos y noventa heridos.

Columnas enemigas

Se dirigen a Amén y Norte del Somme tres columnas enemigas.

Las bajas

Londres.—Se calculan las bajas alemanas en esta ofensiva en trescientas mil, aumentadas en las últimas veinticuatro horas.

Su hijo será un hombre fuerte mañana

si V. cuida al presente su perfecta alimentación. Es preciso que su niño coma para que sus extremidades guarden relación con el cuerpo; también necesita dormir bien para aumentar la fuerza digestiva. He aquí por qué el problema de la alimentación, es el porvenir de su niño y hay que atenderlo ante todo. El mejor alimento para los niños es el pecho de la madre, pero cuando esto no es posible, únicamente le reemplaza la

Harina Nestle

tan digestiva, tan pura, tan sana y tan nutritiva como la leche de la madre.

El Doctor Peña, Oculista

Director del Hospital de Murcia

Tiene consulta de enfermedades de los ojos y graduación de cristales en su casa Merced, 23, de 9 a 10 y de 12 a 1 todos los días.

El Doctor López Campello

Profesor del Instituto Real de Madrid

Tiene consulta de enfermedades del estómago, intestino e hígado, en Alicante, San Fernando, 55, de 9 a 11 y de 3 a 5.

Excepto los sábados y domingos que tiene la consulta en Murcia en el Hotel Reina Victoria (antes Universal).

GARGANTA MARCA Y CIPRO

CONSULTA: DE 9 A 10 HORAS GRATUITA: CASA MISERICORDIA ALFARO Y PLATERIA 37 MURCIA

INTERMEDIOS DEL PULMON

Doctor Martínez Ladrón de Guevara

del Dispensario Antituberculoso de Murcia y de la Sociedad Española de Especialistas del Pecho de Madrid.

Consulta de 11 a 1.—Calle del Zoco.—Teléfono 220.—MURCIA

Espectáculos

TEATRO ROMANA.—Compañía dramática de Rosario Pinao.

Función para esta noche: «La Princesa Bebé».

TEATRO CIRCO VILLAR.—Compañía de zarzuela y opereta.

A las 9 y media: «La generala» y «La gente seria».

TEATRO ORTIZ.—Debut de Jesuista Lazcano y La Thais.

